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“这雪场简直像来自另一个星球！”第一次见到国家高山滑
雪中心“雪飞燕”时，奥地利记者耶奥格·福莱索惊叹道。多条雪
道在北京最高峰小海陀山上铺陈、交织，庞大的高速缆车系统来
回运送工作人员和运动员，宛若在山中运转的一部巨大机器。

北京冬奥会闭幕，中国冰雪竞赛设施给全球留下深刻印
象。对于为此次冬奥会新建场馆“雪飞燕”，多国教练员、运动
员和记者表示，该场馆扩展了全球雪上运动的版图，期待其成
为下一个国际高水平雪上训练与竞赛中心。

新赛道的建成令许多这项运动的参与者兴奋。挪威高山
滑雪名将谢蒂尔·扬斯鲁德说：“我们每年在全球各地比赛，但
往往都是在相同的地方比赛，熟悉的山，历史很长的赛道。不
说它们有两百年的历史吧，但总之历史都很长了。”而看到“雪
飞燕”后，他认为一座新场馆能让高山滑雪在所在地区延续下
去，对于世界雪上运动来说是件好事。

高山滑雪19世纪下半期开始从越野滑雪中发展出来，1936
年成为冬奥会正式比赛项目。其项目历史较长，但符合国际大
赛标准的赛道建设难度较大。因此，有能力规律举行高水平比
赛的地点比较固定，也都局限在欧洲、北美等滑雪历史比较悠
久的地区。比如，奥地利的滑雪胜地基茨比厄尔从1894年就开
始举办滑雪比赛了。

然而，在全球其他地区，像世界杯分站赛这样的国际雪联
最高级别赛事则鲜有稳定的举办地。平昌冬奥会比赛场地旌
善高山滑雪中心仅在冬奥会前举办过一次世界杯分站赛，另一
场地龙坪高山滑雪中心在办奥后仅举办过个位数场次的低级
别积分赛。

而在北京冬奥会期间，国际雪联主席约翰·埃利亚施、国际
雪联高山滑雪委员会主席伯恩哈德·鲁西等知名滑雪界人士，
均已表达将世界杯分站赛带到中国、帮助赛事在这里长期扎根
的愿望。埃利亚施甚至提出：“希望在中国举办史上首场夜间
灯光滑降比赛。”

据了解，在建设之初，“雪飞燕”就将冬奥会后筹办世界杯
分站赛纳入了场馆赛后利用的计划中，这也是“雪飞燕”可以留
下的奥运遗产之一。

冬奥赛后，各国运动员对“雪飞燕”赞不绝口。美国名将米
凯拉·希弗林希望能有多一些机会在“雪飞燕”滑行，她在首场
比赛失误没能完赛后说：“我很失望，不仅是因为奖牌，更是因
为这是座很有趣的山，不能多一些机会在上面滑行让我很遗
憾。”扬斯鲁德表示，虽然来中国之前听到了许多谣言，但赛后
他认为：“‘雪飞燕’已经为运动员提供了完美的条件。”

此外，扬斯鲁德还表示：“如果高山滑雪想要存续下去，它
必须在亚洲有落脚点，这就是这座场馆对未来的意义。”

这也是许多亚洲代表团，以及一些雪上运动设施紧缺国家
（地区）的心愿。比赛期间，“雪飞燕”的志愿者经常能遇到一些
其他国家（地区）的运动员来咨询：“你们这座场馆，以后可以对
我们开放吗？”

“我们已经向中国表达了意愿，这里是离我们最近的训练
设施了。”泰国代表团成员塔拉蒂普·詹塔瓦特说，非常高兴在
欧洲和北美之外看到新的高水平训练场地。沙特阿拉伯冬季
运动联合会滑雪运动主管巴萨姆·阿尔什阿比也表示，除了欧
洲雪场，运动员应该多接触不同类型的场地。

许多热带、亚热带国家（地区）没有天然降雪，但冬季项目
反而因为其稀缺而受到年轻人的喜爱。“如果你告诉一个泰国
年轻人，参加国家队能全世界去滑雪，他（她）一定会来的。”詹
塔瓦特说。而秘鲁高山滑雪运动员奥尔妮拉·厄特尔·雷耶斯
则介绍，秘鲁组建了单板滑沙队伍，在炎热的沙漠地区带领孩
子们在沙丘上进行单板训练，许多孩子都有滑雪的梦想。

“应该打破欧洲的‘霸权’。”曾参加过六届冬奥会的印度退役
雪橇运动员沙瓦·凯沙万直言不讳，主张给予亚洲冬季项目运动
员更平等的训练设施条件。他和本届印度代表团唯一的选手、高
山滑雪运动员穆罕默德·阿里夫·汗均多次表示：“我们（中国和印
度）是邻居，应当更多地合作，让印度孩子能来这里训练。”

阿里夫介绍，印度虽然拥有雪山资源，但建设符合国际标
准的赛道、缆车，印度缺乏资金和技术，也缺乏配套的山区自然
环境修复和保护方案。因此滑雪在印度更多是项高端旅游项
目，运动员的训练场地缺乏。

首次亮相国际舞台，“雪飞燕”对于国际滑雪界来说是全新
的。诸多好奇和探究的目光聚焦于此，人们讨论着这座场馆如
何不同、该与哪条经典赛道进行比较。

“很多人说这座山与‘经典’赛道不同，但经典与否与赛道
设计没有关系，只与历史长短有关。”北京冬奥会男子滑降赛道
设计者、2010年温哥华冬奥会男子滑降冠军迪迪埃·迪法哥说，

“这座山（成为比赛场地）的历史还不够长，但谁能说它不会成
为下一个经典呢？” （新华社北京2月22日电）
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为了亚洲，为了未来
——专业人士谈“雪飞燕”价值
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□ 新华社记者 王沁鸥 卢羡婷 刘扬涛 夏子麟

专家认为，要将新规“规则优
势”转变为“治理效能”，仍需综合
施策。

严格依法执行规则至关重
要。“以接受交通法治教育消减扣
分是非常有价值的举措，但其价
值体现在严格的执行和良好的实
效，应防止其转化为变相‘后门’。”
李巍涛指出，扣分要严格依法，“回
血”更要严格依法。

公安机关将“严查严处弄虚
作假、买分卖分、替学代学、考试
舞弊等行为，对发现违法违规的，

严格依法处理处罚，构成犯罪的，
依法追究刑事责任。”李江平说。

相关规则的设定如何进一步
凸显科技服务规则适用的能力？
李巍涛建议，加强事中事后监管，
构建一体监管系统将有助于记分
标准的合理裁量，通过科技手段
助推规则适用更加高效。

随着新规的施行，公安部交
管局将推广应用全国统一的公
安交管业务监管系统，加强对交
管业务全链条、全过程、全方位
监督，对违规异常问题及时预

警、及时核查、及时处置，建立健
全常态化业务监管机制。杨幸
认为这样“管理更科学、更合理，
基层在执法过程中更有抓手和
针对性。”

北京市律师协会交通管理与
运输法律专业委员会主任黄海波
说，随着经济社会发展和交通方
式的不断更迭，相信记分规则还
将持续动态优化，在交通管理中
发挥更加积极的作用，守护千家
万户的出行安全。

（新华社北京2月23日电）

开车打手机扣分更多、参加公益活动能“回血”……

交通违法记分新规透视
□ 新华社记者 任沁沁 鲁畅 汪军

4月 1日起，《道路交通

安全违法行为记分管理办

法》将正式施行。

新规对现行记分项目进

行了增减，还对部分项目的

分值进行了调整。记分规则

将有哪些重要变化？为何要

变？将如何助力我国交通安

全领域治理能力现代化水平

提升？记者就此采访了有关

部门和专家。

开私改货车上路首扣分、开车打手机扣分更高、对“分虫”顶格扣分11
此次修改，增加了一次记9分

的种类、删除了一次记2分的记分
种类，对 23项违法记分保持分值
不变，对 14项记分行为降低了记
分分值，删除13项记分行为，并对
部分记分项的表述作了拆分、合
并。修改后记分行为由原来的52
项减少到50项。

新规维持了对严重妨碍交通
安全违法行为的扣分力度，如对
酒后驾驶、交通肇事逃逸、严重超
速行驶、使用伪造变造牌证等违
法行为，仍规定为一次扣 12分的
顶格扣分。

新规降低了部分扣分分值。
如对驾驶不按规定安装机动车号
牌的机动车上道路行驶的，规定
从原来的一次扣 12 分降为扣 3
分，是记分下调幅度最大的一
项。驾驶与准驾车型不符、未悬

挂号牌机动车，故意遮挡或污损
机动车号牌等行为，则从一次扣
12分降至扣9分。

有些行为从此不扣分。如驾
车未放置检验标志、保险标志，未
随身携带行驶证、驾驶证等轻微
交通违法行为，低能见度气象条
件下驾驶机动车在高速公路上不
按规定行驶、驾驶设计最高时速
低于70公里的机动车进入高速公
路等行为。

新 规 新 增 了 部 分 扣 分 项
目。为加大打击“分虫”力度，新
增“代替实际机动车驾驶人接受
交通违法行为处罚和记分牟取
经济利益”为一次扣 12分的交通
违法行为。在一次扣 6分的交通
违法行为中，新增了“驾驶机动
车运输危险化学品，未经批准进
入危险化学品运输车辆限制通

行的区域”“机动车驾驶证被暂
扣或者扣留期间驾驶机动车”两
项行为。

对“驾驶擅自改变已登记的
结构、构造或者特征的载货汽车
上道路行驶的”违法行为首次扣
分，实施一次扣1分。

新规同时上调了部分扣分分
值。驾驶营运客车以外的机动车
在高速公路或城市快速路行车道
停车的，从扣 6 分提高到扣 9 分；
驾驶机动车时拨打接听手持电话
的，从扣2分提高到扣3分。

此外，新规还规定了分值“回
血”方法。对参加道路交通安全
法律、法规和相关知识学习且经
考试合格的，或者参加公安交管
部门组织的交通安全公益活动，
符合条件的可以消分“回血”，一
个记分周期内最高“回血”6分。

提升立法层次、突出宽严相济、着眼发展需求22
交通违法记分规则是我国道

路交通安全法于2004年出台后所
设置的一项制度。同年公安部发
布《机动车驾驶证申领和使用规
定》，以附件形式明确了记分行为
和记分分值。

要实现与民法典、行政处罚
法等重要法律统一协调，就需要
对驾驶证记分管理作出相应调
整。公安部交管局局长李江平此
前接受采访指出，此次单独制定
新的部门规章《道路交通安全违
法行为记分管理办法》，是为了主
动适应经济社会发展的新形势、
更好满足人民群众对安全便捷高
效服务的新需求，通过制度完善
进一步提升社会治理水平。

专家表示，扣分规则因时因
势而改，更有利于体现执法部门

法治思维和专业水准的提升，同
时也是交通安全领域治理能力现
代化水平提升的表现。

“记分标准有升有降，体系更
为合理，体现了规则源于生活的
道理和宽严相济的精神。”北京交
通大学法学院院长李巍涛说。

充分体现宽严相济的精神是
新规突出特点之一。新规规定，
对多次记满12分的驾驶人进行更
严格的教育和考试：对一个记分
周期内多次记满 12分的，延长学
习时间，增加学习内容，增加考试
科目，对多次违法驾驶人加强教
育管理。而对于交通违法行为情
节轻微，给予警告处罚的，免予记
分，更加突出对轻微违法的教育
作用。

李巍涛表示，新规改变以往

围绕扣分展开的观感，加强了对
驾驶人教育的引领作用，让法律
更有人情味。

新规还主动适应当前经济社
会发展的新情况。贵州省玉屏侗
族自治县公安局交警大队情报信
息中队中队长杨幸告诉记者，当
前一些重特大交通事故的发生与
部分特定种类车辆驾驶人不够重
视交通规则直接相关，亟需对此
加强惩戒。

新规对记满12分的大中型客
货车驾驶人进行更严格的满分学
习教育，提高考试难度。“对于比较
严重的违法违章，比如酒驾醉驾、
肇事逃逸等，坚持严扣以减少其发
生，是对司乘人员和潜在受害方人
身财产安全的真正保护。”从事多
年客运工作的驾驶员陈富贵说。

扣分提高扣分提高（（新华社发新华社发 朱慧卿朱慧卿 作作））


